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三尺讲台看团员们的风采 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

开学啦,团员们组成小分队各奔东西和学生们一起走进校园,三尺讲台上又出

现了团员们忙碌的身影…… 
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王俊杰团员的感言： 

    我在陕北清涧县讲座途中，有

幸到高家坬塬藏雪楼下毛主席曾

望千里冰封写下气势磅礴的千古

名篇《沁园春·雪》的平台上，驻

目远望，黄河奔腾，云雾缭绕 ，

骤起风雨吹拂着树枝飘舞。回想自

己的奋斗经历，随景随心写如下。 

        满江红·雨 

骤雨狂风，云翻滚，绿枝飞舞。

漫漫路，荆棘遍布，山野迷雾。万

籁沉寂声渐远，千里黄河波涛怒。

藏雪楼，独倚望苍茫，心难驻。 

    思往昔，英雄路。豪情在，不

言苦。任风雨，吹湿无泪双眸。壮

志未酬身先老，青春已逝梦如故。

待雨停，云散见晴天，心如旧。 

郭耕团员的感言： 

此行的榆林市是我母亲的家乡，我

是怀着报效桑梓的情怀，奔走于陕北吴

堡、绥德、清涧、子洲、米脂各县，一

个个熟悉的名字，从小就常听家里人说

起。尽管戎马倥偬，却也情深义长，亲

切的乡音，熟悉的民俗，无不激发我再

来再做无私奉献之心。 

我为所到学校留赠一本书《天地狼

心》给图书室供大家翻阅，书中包含我

写的曾到榆林探访的文章；对互动踊跃

的同学，我准备了很多书签，上面印有

我写的诗歌“假如我是一只鸟”，鼓励

孩子们提问并引导学生做人与自然关

系的换位思考。   

    榆林分队    9 月 8日至 14日，受陕西榆林市科技馆邀请,我团白武明、徐

文耀、王训练、朱民才、石磊、原魁、刘大禾、胡健民、夏青、郭耕、李建军、

王俊杰一行 12人，分三路走遍了榆林所辖榆阳区、横山区、神木县、府谷县、

定边县、靖边县、绥德县、米脂县、佳县、吴堡县、子洲县、清涧县等 2区 10

县，共讲座 100场。巧的是第一组赴府谷、神木、佳县和榆林的 4名团员都是陕

西人：清涧白武明、绥德徐文耀、咸阳王训练、渭南朱民文。大家对这次讲课有

异乎寻常的故乡情结和不约而同的特殊热情,和学校师生有一种与生俱来的亲近

感。能为自己家乡的教育做贡献是他们终生未了的心愿，而今天能够如愿以偿，

不亦乐乎。所以，大家讲课准备充分，演讲互动卖力，签字照相有求必应。 

课余时间大家参观了近旁的古城遗址、博物馆。看黄河，想起了“风在吼，

马在叫，黄河在咆哮”的战斗岁月；看石峁遗址，为中华五千年历史而骄傲；看

神木城市建设博物馆，惊叹陕北日新月异的高速发展；看府谷自然资源博物馆，

为祖国多彩的文化和富饶的资源而高兴；看定边盐池三五九旅自力更生挖池打盐,

为陕甘宁边区军民提供食盐,又利用商业流通为边区政府提供资金，深受教育。 

由于这是榆林地区第一次安排如此大规模的讲座活动缺少经验，讲座中也出

现一些情况。比如，在清涧县初中讲座时，学校准备不足，导致当天设备调了一

个多小时才发现视频接口坏了，只好临时转到教室里，结果一个班教室挤了两个

班学生，小屏幕无法播放 PPT中的视频，也没有话筒，只能大声去讲，一节课下

来团员的嗓子都哑了。在横山区一所小学讲座，由于没有老师在现场，课堂纪律

混乱影响讲座效果。 

徐文耀 郭耕  供稿 
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九江分队    9 月 8日至 14日，我团刘定生、徐德诗、周又红、刘卓军、

张德良、焦维新等 6 位团员，到江西九江地区 11个区县，进行了 36场科普讲座。 

九江市科协十分重视这次讲座，科协主席、科普部长都换了新人，但热情和

认真程度与以前一样。九江市市委副书记黄强，市科协主席张水兰、副主席孙殿

存，濂溪区书记、区长、常务副区长、科协主席等均与全体团员见面，并希望我

团在九江更多地区开展科普活动，将科普对象扩展到公务员、社区居民等。 

全体团员参加启动仪式后，随即分为 3 组，分别奔赴不同的区县开展科普讲

座活动，每一组均要在 3~4个不同的区县之间转移。天气炎热，各区县科协的同

志汗流侠背地前后张罗与联系。频繁换住宾馆给团员们带来了一定的不便，但大

家依然情绪高涨，在大热天中认真完成了每一场讲座。 

刘定生  供稿 

 

河北分队    9 月 8日到 12日,吴瑞华、许木启、汲培文一行 3 人到河北石

家庄无极县，邯郸地区广平县、大名县、涉县做科普讲座，4天时间讲座 16场，

约 4020 余名师生听取了讲座。 

这次活动，受到当地政府的高度重视。邯郸市科技局专门举行科普活动启动

仪式，邯郸市人大副主任李海平、邯郸市教育局副局长张培银、邯郸市科技局副

刘卓军: 好在我有应对措施 

教育资源不均衡，在九

江就反映出来了。我去的是

瑞昌、武宁、德安县，不同

的学校，学生的“精气神”

是不一样的。 

所到之处在安排讲座时

还存在一些问题。比如,武宁

和德安的学校，给我的感觉

安排科普讲座很勉强。课程

表上，德安安排的听众是高

中生，结果现场来的是初中

生；瑞昌说听众为小学 6年

级学生，结果来的是 4年级

学生。好在我有应对措施,

不同版本的课件都在电脑和

优盘里，讲的时候，我便根

据现场学生的面部表情来调

整自己的讲法、语速和举例。 

徐德诗:感谢学生的提醒 

9月 12日,九江市共青城二小 150名五年

级学生听我演讲《自然灾害与守护生命》。

当讲完破坏性地震是群灾之首的四个理由

后，一位学生举起了手。我以为他要提问，

便请他讲。他却说，对破坏性地震造成“人

员伤亡多”的说法有异议，他认为“干旱造

成人员的死亡最多。”我一愣,继而醒悟，我

在讲破坏性地震是群灾之首的理由时，有一

张中东非大旱灾的图片，我讲到“2011年-2012

年有上千万人受灾，约 50万儿童被饿死”。这种

讲法让他误会了，他是拿一年干旱造成的灾难与一

场大震造成数十万人死亡相比较了。 

我赶紧解释，并当场为我未讲清楚造成

学生误会致歉。我还表扬了这位学生听讲认

真、敢于思索、敢于提出问题。当即，我向

他赠送一枚科学院院徽，并感谢他提醒我，

做科普必须十分认真准确仔细，才能让听众

听得明白。 
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局长靳远新等驱车 1个半小时，从邯郸市赶到广平县出席启动仪式。此次活动经

历了 5个县，每到一地，当地有关部门负责人都来会见我们，表达对我团的感谢。 

吴瑞华在魏县面向有关领导和全县中小学教师做了《表扬与奖赏在培养学生

健全人格中的作用》的报告，强调在教育学生过程中，表扬奖赏是主要的方法，

而批评惩罚是辅助的方法，不能本末倒置；表扬奖励一定要公正准确，要让学生

了解受到表扬的原因，不能无缘无故地讲好话。课后老师们反响强烈，纷纷表示

受益匪浅、深受启示，今后在教学中要改变已有的方法和理念，增加对学生表扬

和赞赏，减少对学生的批评指责。 

汲培文  供稿 

 

天津分队    应天津市科技工作者服务中心的邀请，9月 18日至 20日，我

团白武明、石磊、吴瑞华、马润林、李建军和夏青一行 6人，赴天津为 19所学

校做了 19场科普报告，听课学生 5千余众。邀请方服务热情安排周到，可是我

们一行 6人，可是邀请方却买了 7张火车票，这是怎么回事？ 

原来有一位团员生病，团里又派白武明团员前来“救火”，所以就出现购买

7张车票的情况。 

在这次讲座中，夏青团员结合自己的经历向学生们传授太空气象站的工作原

理等科普知识，并利用一首首中华古诗词诠释对科学的追逐，受到学生的热烈欢

迎。红桥区文昌宫民族小学聘请夏青教授为该校的“校外科学副校长”。 

吴瑞华团员风趣幽默的讲座，使得学生们热情高涨，积极思考，认真记录，

大胆质疑，踊跃交流。 

马润林团员到蓟州区最好的学校蓟州一中讲课，全场 800名学生个个神情专

注，马润林团员为该校优良的校风感动。 

李建军的《恐龙与古生物学》，大大激发了高中学子们对地学的热爱，纷纷

表示要为祖国的科学事业贡献力量。蓟州区燕山中学有一位学生由于回答对了李

建军提出的难题，获得了一枚中国科学院院徽。这枚院徽顿时使现场沸腾了起来，

听讲的 200名学生都把这枚院徽作为自己学习的动力和鞭策。 

李建军  供稿 

 

珠海分队    9 月 19日至 22日，焦维新和白武明应珠海实验中学邀请在珠

海实验中学给高一和高二学生做了 4场报告。 

珠海实验中学位于珠海海边，学校环境很好，是一所有 3000多学生的高中。

在疫情以前珠海科协一直同我们团有较密切的联系，疫情后由于各种原因，联系

少了一些。这次和我们对接的是一位姓郑的校长，他曾经在山东潍坊的繁华中学

和诸城一中担任校长，听过我们的报告，他几年前通过招聘来到了珠海实验中学

担任校长。他想把我们团的资源也引进到珠海来，这才有了我们这次的珠海之行。 
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报告的反响很好，学校的几位副校长和年级主任都听了我们的报告，他们都

觉得这样的科普报告对于高中生的成长非常有帮助，并表示要把这项活动在他们

教育集团开展起来。他们教育集团有两所高中和三所初中，以后我们团可以来 5

位老师，在集团校里进行一个星期的巡讲，提高孩子们对科学的兴趣。这类似于

我们团在贵阳 8中的模式，期待珠海实验中学和他们的教育集团能够成为我们团

新的一个科普活动场所。 

白武明  供稿 

 

我团暑期交流会成功举办 

9 月 2 日至 3 日，我团召开本年度第二次团内交流会。核心内容有两部分，

首先是团员定期的科普演讲互评，第二个内容是研讨我团如何从科普知识传播走

向科学教育，以及科学教师培训工作。2天会议，先后有 46名团员参会和交流。 

2日的科普演讲交流，主要由入团时间较短的几位团员演讲。林钢华团员以

《跟着太阳活动去旅行》，陈志英团员以《脚踏风火轮去飞翔》，朱民才团员以

《轨道的奥秘——轨道之美、轨道之奇、轨道之秘、轨道之规》，魏科团员以

《气候科普凝聚气候共识》为题，作了精彩的科普演讲。每个演讲一结束，团员
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们就积极发言，围绕演讲展开讨论，对演讲报告的科学性、知识性、演讲内容与

听众的适配度、演讲中不同观点的客观呈现、演讲中一些可能干扰流畅性的习惯

等，都毫不客气地直接指出。演讲者都认真记录，表示会谨慎查证、进一步改进

和完善。 

3日的活动聚焦我团如何从科普知识传播走向科学教育，以及对正在推进的

科学课教师培训进行交流和研讨。郭传杰团员做了《科学教育三个基本问题：为

什么、是什么、怎么教》，谈了自己对科学教育的内涵和外延的理解。刘大禾团

员以《由诺贝尔物理学奖看光学的发展》为题，展示了面对科学课老师的授课；

高登义团员以《中小学老师如何讲科学》为题，讲授了以中小学老师为听众的课

程。在场的团员，围绕这 3个讲座发表了自己的见解，尤其是“科学教育”如何

理解与实现、

中小学科学

课教师能否

理解所讲述

的内容、如

何才能给中

小学科学课

教师讲述科

学知识等进行了热烈的讨论，当然也对不当之处直接指出。 

之后，王康副团长做了《小学课科学课老师的现状和需求》的调研报告。该

环节首先邀请桂馨基金会的秘书长樊英女士对基金会及其开展的主要工作进行

了简短的介绍。紧接着，王康汇报了 7月 16 日至 20日，应基金会的邀请，与周

静和胡健民参加恩施科学教师培训班的调研结果。首先，三位团员非常感谢基金

会在过去 16年为小学科学课老师的培养所作的大量的工作，但也直接讲了他们

发现的问题，如：科学课培训更注重方法的切磋，似乎离科学很远。在交流中，

基金会和我团对加强合作、为科学教师培训加入科学的要素达成了初步共识。 
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周德进团长在最后进行了总结。他表示我团的团员内部交流，已经形成传统，

团长办公会也明确，每年两次形成一种制度，一次在春节前后春季学期前，一次

在暑假后秋季学期前；此外，在外出讲课的现场，鼓励团员间互相听课，互相学

习，交换意见，帮助发现问题，把讲座质量不断提升。 

杨海花  供稿 

 

 

 

8 月 28日,中国科协青少中心举办“大手拉小手 

科普报告汇”2024 年第二期成员团交流研讨活动。此 

次活动由我团承办，有 100多位各成员团的团员参会。 

北京航空航天大学老教授科普报告团任章教授做了《有数量才有力量，团

结协作涌现智慧》的讲座，我团张德良团员做了《解锁冲击波的密码》的讲座。 
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